

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administración y Noticias

DIRECTOR PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5488 PRECIOS. *En Córdoba.* { Un mes . . . 1,75 pesetas
Trimestre . . . 5 }
Fuera de Córdoba { Un mes . . . 2,25 }
Trimestre . . . 6,50 }

MIÉRCOLES 1.º DE SETIEMBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

LA SEMANA MILITAR

REFUERZOS Á ULTRAMAR

De cuanto he leído estos días relativo á sí á Cuba y á Filipinas se han de enviar ó no refuerzos, y si se enviasen en qué cantidad habría de ser, me parece la más segura la opinión de los que dicen que aún no hay nada decidido.

Basta considerar que el general Azcárraga aún no ha tenido tiempo de enterarse de su verdadera situación, de la fuerza con que cuenta para plantear sus propósitos cuando los madure; y mientras estas cosas no estén claras, para él cuando menos, ni los planes pueden ser muy determinados y decididos, ni los preparativos para la ejecución cosa concreta y estudiada.

Pero como al fin y al cabo el general Azcárraga, ó Silvela, ó Sagasta han de ser verdaderos jefes de gobierno antes de acabar el mes de setiembre, y una de las primeras cosas que han de decidir en cuanto lo sean, es eso de los refuerzos, no será inoportuno (por más que ocioso pueda serlo) abondar un poco en la cuestión, que es de gran interés inmediato y mediano.

Empecemos por Cuba. Allí el máximo de fuerza útil lo hubo en diciembre del año pasado; no puedo precisar cuanta era, ni importa mucho la cifra absoluta. Después el general Weyler y el ilustre Cánovas del Castillo declararon que cuatro provincias estaban casi pacificadas, y el último de estos personajes proclamó la necesidad de acudir á la acción política para acabar la guerra.

Ahora bien, si el general Azcárraga (ó quien le sustituya en brevísimo plazo) no declara inexacta la casi pacificación de las cuatro provincias occidentales, y no declara también inútil para la pacificación completa y total de la isla la acción política, es decir si no declara á Weyler fracasado, no es posible querer que el ejército de Cuba vuelva á la cifra de diciembre de 1896, antes bien debe suponerse suficiente para la campaña del 97-98 un ejército, que sea cuando más las dos terceras partes de lo que fué en la fecha citada.

Si jurarlo, me parece que el máximo de fuerza útil nunca llegó á 150 000 hombres, por lo tanto para noviembre de este año deben bastar 100.000 hom-

bres ¿Los habrá para esa fecha útiles, sin necesidad de refuerzos? No lo sé; sino los hay, hemos perdido en menos de tres años de ochenta á noventa mil peninsulares (quizá cien mil) sin grandes progresos: si hay los 100.000 hombres, no hay necesidad de refuerzos, sopena de proclamar que el general Weyler se engañó, y de que el Sr. Cánovas se equivocó al contar con alguna eficacia de la acción política; pues para ello transigió con las reformas.

Muchas son las bajas que por muerte ó inutilización definitiva ha experimentado el ejército de Cuba; pero creo que para noviembre ha de haber allí los 100.000 hombres útiles para el servicio con que el general Weyler debe contentarse para la acción militar, y un gobierno sucesor y continuador de los planes de Cánovas para la acción política. Con los conservadores ortodoxos en el poder y con Weyler en Cuba, el país no debe consentir que vaya á la guerra un solo hombre más; salvo que con toda franqueza se le diga que en 27 meses han muerto ó se han inutilizado más de cien mil españoles, y que hay que reponer las pérdidas que excedan de esa cifra, sin saber á punto fijo cual será el resultado de aquellos y de estos sacrificios.

Si no siguen en el poder los conservadores, vendrán los liberales; y sus hombres tienen empeñadas prendas de sobra para obligarse á reducir la acción militar en los términos expuestos; y aun me parece mucho un ejército de 100.000 hombres para las esperanzas de Sagasta en la acción política, y para los barruntos de liquidación de Silvela, en caso de que entrare en alguna combinación ministerial. De todas maneras, ni Sagasta, ni Silvela, enviarían refuerzos al ejército de Cuba, salvo el caso, ya expresado, de que el desastre sanitario haya alcanzado proporciones, que se oculten al país.

Lo dicho no quita la posibilidad de que conservadores, silvelistas ó liberales, sea contradicción ninguna con sus programas, quieran enviar por octubre, noviembre ó diciembre alguna expedición de importancia; pero ella ha de ser relevo de otros tantos soldados, que llevan cinco, cuatro ó tres años en banderas.

Sería esto equitativo, porque no ha

de quedar el contingente del 97 exento de la pesada carga de guerrear en Cuba, que de tan mortífero y costoso modo ha pesado sobre los contingentes del 96, 95, 94 y otros más antiguos. Tendría este relevo la ventaja de ser justo, y el inconveniente de traer soldados aclimatados y avezados á la guerra para sustituirlos con reclutas demasiado jóvenes para soportar fatigas y rigores del clima. Entre la ventaja y el inconveniente solo se puede decidir con muchos datos á la vista; entre ellos la probabilidad de duración de la guerra.

Y quedan los refuerzos para Filipinas. Necesita el asunto más desarrollo del que hoy podría darle; y queda para otra *Semana*, que tiempo hay.

Pero desde luego creo que el ejército de Filipinas ni necesita más de ocho ó diez mil peninsulares, ni de esta cifra se puede pasar sin cargar sobre la Metrópoli gastos, que nunca serán recompensados.

En esto hay que estar con el señor Silvela. Las colonias no enaltecen á la nación cuando ayudan á arruinarla; y ó sirven para su prosperidad, ó se procede á liquidar á tiempo.

Genaro Alas.

NOTICIAS DE CUBA

(Telegrama oficial).

Habana 29.

General segundo cabo á ministro Guerra.

Novedades desde mi parte día 24:

En Cuba, enemigo tuvo 12 muertos y un prisionero; se cogieron siete armas de fuego y cuatro caballos.

Tres presentados sin armas.

Nosotros tuvimos un muerto y 20 heridos.

En Villas, enemigo tuvo 10 muertos; se cogieron siete armas y 17 caballos.

Se presentaron con armas 12, y 84 sin ellas.

Nosotros tuvimos un muerto y cuatro heridos.

En Matanzas, el enemigo 33 muertos y cuatro prisioneros; se cogieron 47 armas y 34 caballos.

Presentados, siete con armas y 28 sin ellas.

En la provincia Habana enemigo 29 muertos y se le cogieron 21 armas y 41 caballos.

Presentados, 3 con armas, 25 sin ellas.

Nosotros cuatro muertos y 12 heridos. En Pinar del Río enemigo 25 muertos y cogidas seis armas.

Presentados, siete con armas, 23 sin ellas.

Nosotros tres muertos.

Entre los heridos están los tenientes Luis Ibart, de movilizados; José Llovera, de Almatana; movilizado Mutet, de Matanzas; José Villar, de Tetuan, y capitanes del provisional de Puerto Rico número 1; Tomás Llanas y José Bona. — Weyler.

EL REGRESO DE FAURE

En París han comenzado los preparativos para el recibimiento entusiasta que ha de hacerse al presidente de la república Mr. Faure, con motivo de su regreso de Rusia.

Continúa siendo grande el júbilo que hay con motivo de haberse hecho la alianza con Rusia.

En los *boulevares* y en las calles principales por donde ha de pasar la comitiva hay mucho gentío.

Gran número de casas han sido decoradas y se preparan grandes iluminaciones.

La muchedumbre entona canciones alusivas á la alianza con Rusia, que son acogidas con bravos y aplausos.

En el ángulo que forma la *rue* de Lafayette con el *boulevard Magenta*, la florista junto á cuya barraca estalló la bomba á la salida de Mr. Faure para Rusia, ha puesto un colosal ramillete de claveles, en el que se lee ¡Viva Rusia!

En muchas casas se han colocado escudos alegóricos.

El cardenal arzobispo monseñor Richard cantará un solemne *Te Deum* en acción de gracias por la alianza de Peterhoff.

Hau marchado á Dankerque con objeto de recibir al presidente, el del gabinete Mr. Meline y los ministros monseñores Billot y Bernard.

En Marsella reina gran entusiasmo con motivo de la alianza franco-rusa.

Las músicas militares han tocado el Himno ruso y la Marsellesa debajo del Círculo militar, siendo acogidos ambos himnos con entusiastas aplausos.

Hoy habrá cierre general de establecimientos en señal de regocijo por la alianza.

Los telegramas publicados por los periódicos dicen que los afridis, además de ser dueños del importante paso de Khiber, dominan á estas horas por completo otro paso de inmejorables condiciones estratégicas: el de Kotal.

Con ser estas noticias muy desagradables para Inglaterra, lo son más aun las contenidas en otros despachos, pues aseguran que los rebeldes han reconcentrado grandes fuerzas y logrado contener el movimiento de avance del

LOS ANARQUISTAS

La policía inglesa acaba de descubrir una importante organización anarquista.

Segun los datos que ha podido acumular, un preeminente anarquista italiano reconocido como hábil organizador de varios grupos, ha recorrido en los últimos meses cinco naciones de Europa, costeado por los fondos comunes de los anarquistas.

El objeto que ha llevado á este individuo á París, ha sido el de establecer en la capital de Francia una oficina central, de carácter internacional y donde se reciba y se despache toda la correspondencia anarquista y donde se preparen todos los proyectos que al anarquismo interesen, así como las instrucciones para llevar á la práctica esos mismos proyectos.

Dicho italiano es un ingeniero electricista que goza de gran reputación profesional, y es además persona bien conocida de los editores de la prensa francesa más avanzada.

Segun la policía ya se han reunido en París fondos necesarios para realizar el proyecto.

La policía inglesa ha puesto al tanto de todos estos manejos á la francesa.

Insurrección en la India

Las noticias que llegan sobre el desarrollo de la insurrección en la India están conformes en el fondo.

Conviene todas en que la situación se agrava, en términos que la prensa inglesa se ve precisada á consagrar la mayor atención á este importante asunto.

Pide esta prensa al poder que se proceda con energía al castigo de los rebeldes, y lanza quejas por no haber contenido el movimiento insurreccional antes de que adquiriera fuerza.

Los telegramas publicados por los periódicos dicen que los afridis, además de ser dueños del importante paso de Khiber, dominan á estas horas por completo otro paso de inmejorables condiciones estratégicas: el de Kotal.

Con ser estas noticias muy desagradables para Inglaterra, lo son más aun las contenidas en otros despachos, pues aseguran que los rebeldes han reconcentrado grandes fuerzas y logrado contener el movimiento de avance del

= 4 =

Un belga que no fuera ingeniero—hablo de los que pertenecen á familias regularmente acomodadas—pasaría por ser un imbécil.

Se le exhibiría en los espectáculos en competencia con la mujer cañón, ó con la vaca de tres cabezas.

Josephin Van Berg, es belga.

En su cualidad de belga es ingeniero.

Van Berg, llamado Josephin entre sus amigos, ha tenido muy buen cuidado de no faltar á los usos y costumbres de su país.

Por otra parte, todo le llevaba á obtener ese título, porque pertenece á una familia en la cual se cuentan tantos fabricantes de máquinas como individuos.

Todos los Van Berg son industriales desde hace un siglo, cosa que es muy estimable.

= 5 =

Y tienen rentas, cosa más estimable aun.

Josephin van Berg tiene unos cuarenta mil francos de renta y ha sido agraciado con condecoraciones de un orden exótico, la cruz de Guatemala, ó de San Salvador, ó acaso la de Chile, si es que no posee también la del *Elefante blanco de Cambodge*.

El caso es que él adorna sus prendas con cintas de todos los colores del arco iris, confiándose en una microscópica roseta, cosa que no molesta á nadie.

Está, pues, condecorado, es ingeniero, rico y, como por pasatiempo, se dedica á la pintura.

En fin, es hombre de *esprit*.

Después de haberle dado á conocer en todas sus cualidades, debemos por respetos á la verdad, reconocer

= 8 =

Pero es muy peligroso poseer semejantes tesoros.

¿Cómo defenderlos de los asaltos del enemigo?

¿Cómo sustraerlos á tantas admiraciones y á tantos admiradores?

Esto es lo que aún no se ha podido intentar.

Josephin es ingeniero; pero los más célebres de entre sus colegas están expuestos, como la vulgar plebe, á los accidentes del matrimonio. Su ciencia no les protege contra estos accidentes.

La encantadora liejesa fué sitiada con una obstinación que justifica su persona.

Todos los moscardones de la ciudad fueron á revolotear á su alrededor, como mariposas alrededor de un mechero de gas á las diez de la noche.

MATRIMONIOS

CONVENCIDOS

ORIGINAL DE

CHARLES MEROUVEL

—*—

CÓRDOBA—1897

Imp. La Actividad, García Lovera, 16

grueso de las tropas británicas, al extremo de haber recibido éstas una orden para retroceder.

Mientras en esa región se opera con líneas fijas por una y otra parte, las tribus de Oratras levantan partidas sueltas que, además de producir gran agitación en el país, atacan e incendian los puertos aislados que ocupan los ingleses al Este y Oeste de Lamana.

La rebeldía en estas condiciones adquiere fuerzas considerables.

Cuenta además con auxiliares en las grandes poblaciones, y medios de propaganda.

Las autoridades tratan de contener todo aquello que pueda ayudar a los insurrectos, y a este efecto han encausado al periódico indio *Makaran* por haber publicado artículos calificados de sediciosos.

Al editor le han condenado a la pena de extrañamiento perpetuo y al impresor a la de siete años de corrección.

Todas estas noticias producen en Inglaterra triste impresión y efecto muy desagradable.

LA PAZ DE ORIENTE

El gobierno griego indicará como garantías del empréstito, las rentas del tabaco y timbre y aceptará la vigilancia de las potencias.

Se cree que los plenipotenciarios admitirán dichas garantías y que la operación de créditos se hará en breve plazo.

En la sesión última el presidente del Consejo Sr. Ralli, propuso a la Cámara de diputados la votación de dos dozavos pertenecientes a los ingresos del monopolio de las pasas.

En su discurso dijo que el país debe contar con que la paz habrá de imponerle grandes sacrificios.

El Sr. Deliyannis, jefe del partido de oposición, declaró que en presencia del enemigo dentro del territorio griego, su partido daba un voto de confianza al gobierno.

La Cámara aprobó después el proyecto en primera lectura.

LOS VERANEANTES

I

—Toma... Te has ganado honradamente la propina... Eres el primer cochero del mundo... Veamos la hora...

—Bah!... Tengo tiempo de tomar café, todavía no se ha abierto el despacho de billetes... En vaso no, en taza... Pues señor, menuda sorpresa va a llevarse Aurorita cuando mañana a la noche nos encontremos en la estación donostiarra y se entere de que hemos ido en el mismo tren... Es claro: lo que resultará inexplicable es que pudiéndome marchar a la vez que ella, no hiciera la jornada en su departamento... Para alegron bastaba con bajar al andén, y en lugar de despedirme hasta dentro de tres ó cuatro días, sentarme a su lado y decirle: Me largo contigo... Pero... es irrealizable semejante proyecto... Aurorita y su familia viajan en primera, y yo, con

un tío riquísimo en Cuba, abonado a los teatros, vistiendo como un marqués, apenas si me permitiré acurrucarme en un rinconcito de humilde segunda, y para eso gracias a Luis, que me ha proporcionado un pase a medio precio, de periodista...

Ya debe estar abierta la taquilla... Sacaré el billete antes de que se forme cola... Mozo... Cóbrate... Un segunda para San Sebastian... Con pase... Perfectamente... Así estudiaré la disposición del tren... Al pelo... La primera cae frente a la entrada... Pues yo me acomodo en aquel vagón último, junto al furgón de equipajes... Ahora mismo tomé sitio, dejó en el asiento la maleta y el gaban, y cualquiera se figura que soy uno de tantos viajeros y no un amigo que baja a despedir a otro...

II

—El martes te espero allí... —Sí, hija, sí... El martes por la noche, Dios mediante, te acompañaré a tomar un helado en el café de la Marina, y el miércoles por la mañana te iré el honor de bañarme en la Concha... contigo...

—¿Qué largos me van a resultar estos cinco días!... ¡Maldita Bolsa!... —Bastante lo siento yo... pero es un negocio urgentísimo, de esos que no pueden confiarse a nadie y en el que median respetables intereses... Mira... nos roba una gran felicidad: la de viajar juntos... ¿Tú has soñado nada mas poético que dos enamorados en un mismo departamento... gozar de todos los encantos del paisaje, reflejado en los ojos que se adoran?... —¿Dios mío!... ¿Qué pena que no vengas!... —¡Imposible!... Apártate un poquito; tu hermana quiere asomarse... —No, no... No se moleste... ¡Vaya, gracias!... —Me parece que el departamento queda todo por usted, doña Lucía... —Probablemente, Luis... La gente carga en el expreso... Calcúlese, nosotras que somos cuatro; con pocos veraneantes que se metan en el coche, se llena... Total, que en el correo tardaremos cinco ó seis horas mas, pero iremos solas... —Faltan unos minutos... Ya cierra el revisor las portezuelas... No me aguardo hasta el último momento... Me encuentro sin valor para veros marchar, y temo no poderme contener... —¿A que no te atreves... —No, no... El martes pronto llega... Vaya, adios, adios; escríbeme enseguida... Conque buen viaje, señora!... —Muchas gracias, Luis... ¿De modo que la semana próxima...? —Seré con Vds. indefectiblemente... Adios... III

—Pues señor, en cuanto me ha dado tiempo de dejar el muelle aparentando que me largó, he vuelto a penetrar por el jardín, subiéndome a mi coche por el lado opuesto al andén... En fin, hemos salido airosos de la primera parte... ¡Si supiera Aurorita que su adorado tormento va tan cerca de ella, que

con solo asomarse a la ventanilla podía distinguirme!... ¡De seguro que me creará ahora camino del Retiro!... Que incómodo es este asiento!... Materialmente arde la gutapercha... ¡Es preciso a toda costa casarse con Aurorita y atrapar esos miles de duros que la dejó su difunto padre, el general, para viajar en primera, y si se terciara, en berlina cama... Mirada despacio, no es una unión tan desigual... Aurora es rica, pero yo soy abogado, aunque la carrera no me produzca un real... En fin... Allí veremos si saco plaza en estas oposiciones de lo Contencioso...

Es necesario proceder con prudencia... De día quietecito en el coche... Si me bajo, soy hombre perdido; con seguridad me descubre, y ¿cómo justifico entonces el no meterme en su mismo departamento?... Lo que haré será cuando cene esta noche, comprar flambrés para comer mañana... Perfectamente... El Escorial... cinco minutos de parada... Encendamos un cigarro y estiremos las piernas...

IV

—¿Maria Santísima, si me descuido un momento me voy!... Hemos pasado hombro con hombro... Pero... ¿dónde diantres van con las mantas y los sacos a cuestras?... ¡Será que se mudan de departamento!... Mas... ¿no iban tan cómodas solas?... ¡Eh...! Doña Lucía se dirige corriendo a la estación, y las niñas la esperan!... ¿Qué es esto?... No lo entiendo... ¡Oh!... Doña Lucía vuelve... Tornan al tren... ¿Qué?... Por fuerza no distingo bien, me engañan los ojos... ¡Imposible!... Yo necesito tener la evidencia, cerciorarse a riesgo de que me descubran... ¡Ah!... No es una ilusión... ¡Qué horrible desengaño!... ¡Yo que ocultaba mi humilde segunda, y resulta que la rica generala nos dá la castaña saliendo de Madrid en primera clase, y va a hacer el viaje en tercera!...

Alfonso Pérez Nieva.

toros Antonio de Dios (Conejo) en Utiel, en union del Algabeño.

Los toros pertenecen a las ganaderías de Ripamillan y Alaiza.

El día 4 de este mes se celebrará en Araujuez una corrida de toros, lidiándose ganado de Veragua por los diestros Guerra y Minuto.

Es probable que en Malaga se lidien el próximo día 8 seis toros de don José A. Adalid, los que serán estoqueados por Algabeño, que llevará como sobresaliente a un novillero de cartel en aquella ciudad.

Para este mes hay organizadas en Barcelona las corridas siguientes:

Día 5.—Gavira, Ferrer y Maera, matarán reses de don Máximo Hernan.

Día 12.—Gavira, Jarana chico y Valentín, lidiarán cornúpetos de Cámara.

Gacetas

Fiestas.—Las organizadas por el Municipio de esta capital para la feria de Nuestra Señora de la Fuensanta se reducen a una solemne función religiosa en el Santuario que dá nombre a la feria, el día 8; una corrida de novillos el mismo día; fuegos artificiales el 8 y el 10; cucañas; músicas e iluminaciones.

Rótulo.—Hoy han colocado en la plaza de las Teudillas una lápida de mármol blanco, de grandes dimensiones, con el rótulo *Cánovas del Castillo*, nombre que llevará en lo sucesivo dicha plaza. Las letras son doradas y de buen tamaño.

Estadística.—Se ha dispuesto que se forme la estadística de la contribución industrial.

Vejada.—Muy concurrida estuvo anoche la verbena celebrada en la plaza de Coloa, donde lucieron sus indescriptibles encantos las lindas mugeres del antiguo barrio del Matadero, en las que corre parejas la hermosura con la gracia. Hubo muchos puestos y la banda de música municipal amenizó la velada.

La cosecha.—Escriben de Montemayor participando que la cosecha de aceituna se presenta en muy buenas condiciones este año en indicada villa.

Alicantarillas.—El señor Alcalde ha dispuesto que se construyan dos alcantarillas, una en la plaza de Colon y otra en el camino de las Ermitas, para dar trabajo a los obreros naturales de Córdoba que carecen de ocupación.

Regreso.—Procedente de Málaga, en donde ha pasado una temporada, ayer regresó a esta capital, acompañado de su distinguida esposa, nuestro estimado amigo don Rafael Carrillo Tiscar.

Nuestro folletín.—Terminada ayer la publicación de la preciosa novela escrita expresamente para EL COMERCIO por un joven literato cordobés, hoy empezamos la titulada *Matrimonios convencidos*, muy original é interesante, a la que seguirá en nuestro folletín la magnífica colección de poesías de don

Guillermo Belmonte Müller hace tiempo ofrecida y no publicada aún por haber surgido dificultades ajenas a la voluntad de su autor y a la nuestra.

Nombramiento.—Con la autorización del excelentísimo señor Marqués de Cerralbo, ha sido nombrado secretario de la Junta provincial católico-monárquica de Córdoba, el vocal primero de la misma don Manuel Aguilar y Villavicencio.

Un ahogado.—Ayer, a las seis y media de la tarde, se ahogó en el sitio del Guadaquivir conocido por el Arrenal, donde estaba bañándose, el obrero de segunda clase de Administración militar Juan Jimenez Campos, natural de La Rambla. El cadáver fué extraído por Manuel Pulido.

A los cazadores.—Hoy se ha inaugurado la caza en las provincias de Alava, Avila, Burgos, Coruña, Guipúzcoa, Huesca, Leon, Logroño, Lugo, Madrid, Navarra, Orense, Oviedo, Palencia, Pontevedra, Salamanca, Segovia, Soria, Valladolid, Vizcaya y Zamora. Con la brama de los venados parece que se asustan y empiezan a emigrar las codornices, las tórtolas, los sisones, etc. Abandonemos nosotros también a estas aves y dejemos las praderas para subir a la sierra a llamar con el caracol al magnífico soberano coronado de los bosques en esas noches pácidas alumbradas por la hermosa luna del otoño.

Matrícula.—Desde hoy hasta el día 30 del presente mes queda abierta la matrícula en la Escuela Municipal de Artes y Oficios, de siete a nueve de la noche.

Guardia civil.—La del puesto de Doña Mencía ha detenido al vecino de aquella villa Antonio Ortiz Castro por haber dado muerte a su convecino Luis Contreras Cantero, con un disparo de arma de fuego; el hecho lo realizó en la calle del Barranco de aquel pueblo.—La misma ha detenido también a Rafael Prados Díaz, vecino de Masinaleda (Sevilla) y a Anton o Sanchez Polinario, por haber encontrado en su poder varias caballerías sin guías.—La de Adamuz ha denunciado a dos individuos que tenían pastando ganado de su propiedad, sin autorización, en terreno de dicha villa. Y la de Priego al conductor del coche correo por infringir las ordenanzas de carruages.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al martes publica únicamente el extracto de los acuerdos adoptados por el municipio de Nueva Carteya en sus sesiones de los trimestres segundo, tercero y cuarto del año económico anterior.

Adoquinado.—En la sesión que en la semana próxima celebre la Corporación municipal, se dará cuenta del expediente, terminado en principio, de las proyectadas obras de adoquinado en varias calles de esta capital. Según el expediente se contratará la adquisición de diez mil metros cuadrados de adoquines de Gerona con cuya cantidad podrán adoquinarse de nueve a diez calles. Aprobado que sea el proyecto por la Asamblea municipal se



SECCION TAURINA

Los toros de la ganadería de Elorz, lidiados ayer en Calahorra, cumplieron. Mataron cinco caballos.

Bonarillo estuvo afortunado en la suerte suprema y muy bien toreado. Dominguin cumplió.

El abono para la segunda temporada taurina de Madrid se abrirá el 13 del corriente y la primera corrida tendrá lugar el 19.

Los espadas que probablemente tomarán parte son Mazzantini, Bonarillo y Fuentes.

Háblase en Cartagena de la celebración de una corrida de seis toros para ser estoqueados por Guerra y Bomba.

Los días 11 y 12 del actual trabajará nuestro paisano el valiente matador de

— 7 —

Se me olvidaba decir que es de Lieja.

Se casó hace siete años, en esa ciudad industriosa, con la hija de un fabricante de fusiles (ingeniero como su yerno). Flamenca de abundantes carnes y de gran estatura, cabellos castaños, casi rojos, inflamable como su marido y tan apetitosa que todos los belgas, walones ó flamencos que pasan por debajo de sus balcones, sienten deseos de darla serzetas disfrazándose de trovadores.

Las rubias son muy tentadoras cuando son hermosas. La señora de Van Berg hubiera sido un magnífico modelo para el maestro.

Exuberancia de salud, cutis aterciopelado, dientes pequeñísimos, labios de rosa, hombros de diosa, brazos de estatua antigua, todo esto reunía la hija del fabricante de fusiles.

— 6 —

que van en él acompañadas de un ligero defecto.

Es inflamable como la pólvora y el petróleo, arde como la paja, al menor contacto de una falda ó de una mano suave.

El roce de la cola de un vestido, en un salon, le electriza y la vista de una linda cara le produce palpitaciones de corazón.

Josephin es abrasador como una lava, ó mejor dicho es un volcán en constante erupción.

Si quereis conocer su fisico, figuraos un mozo de treinta años, rubio y de tez ligeramente bronceada, con bigotes de gato y barbilla de fauno, mirada abrasadora, rostro anguloso, estatura mediana y maneras decididas como las de un oficial de cazadores... de la guardia cívica.

CONVENIDOS
CHARLES MERQUEL

CORRIDA—1897

aunciara la subasta de este importante servicio.

Ora nueva. Ya ha puesto a la venta nuestro querido amigo don Julio Pellicer su libro titulado *Pinceladas*, que es una preciosa colección de artículos de costumbres locales y semblanzas de artistas cordobeses, con una original portada del laureado pintor Julio Romero, el retrato del autor, una carta prólogo de Manuel Reina y un epílogo en verso de Salvador Rueda. Recomendamos a los aficionados a la literatura esta obra, de la que emitiremos nuestra humilde opinión en uno de los próximos números.

Comité.—El local del partido traidorista de la villa de Almedinilla, al del distrito de Priego, en esta provincia, ha quedado constituido en esta forma. —*Presidentes honorarios*, Excelentísimo señor Marqués de Cerralbo y señor Marqués de Valdeflores. —*Presidente efectivo*, don José Jaén Ramírez. —*Vicepresidente*, don Antonio Tirado Muñoz. —*Secretario*, don Rafael García Coca. —*Vocales*, don Antonio Tirado Expósito, don Antonio Muñoz Ordóñez, don Francisco Aguilera Gimenez y don José Aguilera Ruiz.

Desgracia.—En el paso a nivel de la línea de Córdoba a Sevilla, salida de la estación central, ocurrió anoche a las doce un sensible suceso. Al practicar maniobras una máquina fué cogido por esta el mozo guarda agujas Isidoro Ruiz, con tan mala suerte, que el desgraciado sufrió la trituración de la pierna izquierda. El infeliz fue conducido al hospital de Agudos, a donde llegó a la una de la madrugada en gravísimo estado. El jefe de la estación puso el hecho inmediatamente en conocimiento del juzgado.

Epidemia. Ha disminuido notablemente la epidemia de fiebres infecciosas que adquirió gran desarrollo hace poco tiempo entre los soldados del batallón Cazadores de Cuba. El número de enfermos que hay en el mismo es insignificante. Mucho lo celebramos.

El tiempo. En las últimas veinticuatro horas la temperatura máxima al sol fué de 47 grados y a la sombra de 37.50.

Compatibilidad. Como era de esperar, la Dirección General de Instrucción pública, por orden de 28 del pasado y teniendo en cuenta las disposiciones que regulan la materia, ha declarado compatible el cargo de Maestro de Escuela pública de adultos con los de Fiscal Municipal y Abogado Fiscal ó Magistrado suplente de las Audiencias provinciales.

Mapas anunciadores.—Una empresa valenciana está haciendo una serie de mapas anunciadores de las principales ciudades de España, que son muy útiles para el comercio por la gran circulación que han de tener. Hemos recibido los de Tarragona, Valencia y Reus, los cuales dan una idea exacta del trabajo a que nos referimos. Actualmente uno de los propietarios de la empresa se halla en Córdoba reuniendo anuncios y datos para publicar el mapa de esta ciudad.

Escuelas.—Han sido cerradas las de Baena por orden de la Alcaldía para evitar que se propaguen la viruela y el sarampión, de los que han ocurrido algunas invasiones en dicho pueblo.

Contribuciones.—Desde el uno al diez de Septiembre del presente año se cobrarán sus apremios ni costas en Aguilar, la contribución industrial y las patentes de médicos para el actual año económico del 97 98, respectivas a dicha ciudad. También se recaudarán sin costas, en Aguilar, desde el uno al diez de Septiembre, las contribuciones del actual trimestre, respectivas a Puente Genil y Monturque. Transcurrido el día diez, los que no hayan pagado sus cuentas, incurrirán en apremio, y en las costas correspondientes.

Volaron. De la posesión llamada «Plantonar de la Algaida», del término de Montemayor, han desaparecido un mulo y una yegua con rastra, cuyo actual paradero se ignora.

Sorteo.—El próximo de la Lotería Nacional se verificará el día 10 del mes corriente y constará de 13.000 billetes al precio de 100 pesetas cada uno, divi-

didados en décimos a 10 pesetas; distribuyéndose 910.000 pesetas en 650 premios, de la manera siguiente: Uno de 240.000, uno de 90.000, uno de 25.000, 10 de 4.000 y 631 de 800. Dos aproximaciones de 2.200 pesetas cada una, para los números anterior y posterior al del premio primero. Dos id. de 1.500 para los del segundo. Dos id. de 1.400 para los del tercero.

Seguridad y vigilancia.—Los individuos de este cuerpo han detenido a un sujeto que estaba reclamado por la autoridad judicial.

Las redenciones.—La mayoría de los redimidos del servicio militar no verifican la redención hasta el presente mes para conocer la distribución del contingente acordado el lunes en Consejo de ministros.

En el garlito.—Remedios García Coca, de esta vecindad, en el día de ayer puso en conocimiento de la inspección de Orden público que hace unos tres meses le fué robado un pañuelo de Manila que le costó 25 pesetas, y que en el día de la fecha se lo había visto puesto a Dolores Fuentes Rodríguez. De las diligencias practicadas por el activo é inteligente jefe de tercera clase señor Crespo, aparece que a una tal Carmen se lo vendió José Carmona Mos, quien confesó y confeso ha sido puesto a disposición del señor juez instructor de esta capital.

D. E. P. Víctima de larga y cruel dolencia ha fallecido hoy en esta capital el señor don Alberto Irujo Herrero, persona muy apreciada por su laboriosidad y honradez. Acompañamos en su justo dolor a la respetable familia del finado y pedimos por su alma a Dios en nuestras oraciones.

Bien hecho.—La Junta de Sanidad ha recurrido al gobierno civil de la provincia para que éste excite el celo de las empresas ferroviarias a fin de que fumiguen los wagones en que transportan reses, sobre todo en la presente estación en que varios ganaderías lanares que residen en este término se hallan padeciendo de viruela.

Programa.—El del concierto con que obsequiará mañana a sus amigos el notable profesor don Cipriano Martínez Rucker, es el siguiente: *Primera parte.* 1.º Preludio de la ópera «Fausto», de Gounod, para violín, violoncelo, armonium y piano, por los señores Barbudo, Galindo, Gutierrez y Martínez Rucker. 2.º Capricho andaluz para piano, de Martínez Rucker, por la señorita Enriqueta Crespo. 3.º «Al pié de la reja», de Mariani, por la señorita Dolores Barbudo. 4.º «Zambra morisca», de Espino, por la señorita María Aguayo. 5.º «Duerme... madre», serena escrita por Martínez Rucker expresamente para don Rafael Bezares y cantada por el mismo. *Segunda parte.* 1.º «Gavota», de Martínez Rucker, para violín, violoncelo y piano, por los señores Barbudo, Galindo y Martínez Rucker. 2.º Serenata de la ópera «El barbero», de Rossini, por el señor Bezares. 3.º «La Péndola», para piano, de Fumagalli, por la señorita Julia Blanco. 4.º «Una lágrima», para violín, de Dunkler, por la señorita Angeles Romero, acompañada al piano por María Aguayo. 5.º «Ave María», de Gounod, para tenor, con acompañamiento de violín, armonium y piano cantada por Bezares y acompañado por Barbudo, Gutierrez y Martínez Rucker, y 6.º «Pei campi», coro de Bossi, cantado por varias señoritas. El programa no puede ser mas selecto.

Carreteras.—El día diez y seis de octubre próximo se subastarán en la Dirección general de Obras públicas y en Málaga, en el Gobierno civil, las obras de la primera sección de la carretera de la estación de Archidona a los ventorrillos de la Laguna, en la de Rute a Loja por Iznájar, por su presupuesto de contrata de 319.019'39 pesetas.

Permuta.—Han sido autorizados los cabos de la guardia civil de la Comandancia de Córdoba Antonio Blanca Rubio y Fernando Muñoz Bueno para que permuten con otros de las provincias de Albacete y Valencia.

A los interesados.—Los contribuyentes por territorial, industrial, ca-

rruages de lujo y minas pueden satisfacer, sin recargo alguno, el primer trimestre de la contribución en el domicilio de los recaudadores hasta el día 10 de setiembre próximo.

Milicia.—Los oficiales primeros de Administración militar que prestaban sus servicios en la Remonta de Córdoba don Antonio Ruiz de la Peña y don Rodrigo Roldán Merino han sido trasladados, respectivamente, al primero y segundo cuerpos de ejército; el señor Ruiz de la Peña con carácter de excedente.

Hasta otra.—Hoy han terminado las vacaciones caniculares en todas las escuelas públicas de esta población.

Viageros.—Procedentes de Córdoba han llegado a Sevilla el señor don E. Olavarrieta y su esposa.

Abusos. Han sido denunciados a la autoridad local dos mozos de cordel que carecen de la licencia necesaria para prestar sus servicios.

Pastoreo abusivo.—Por tener pastando trece cabras en la huerta de Monreal, de este término, sin autorización de su dueño ha sido denunciado un individuo.

Que la compongan.—La cubeta urinaria de la Ribera tiene obstruido el tragante, por cuya causa se forma en la vía pública un lago pestilente que debe desaparecer lo más pronto posible.

¡Ufl!—El pozo negro de una casa de la calle García Lovera está lleno y su contenido sale a la vía pública, perfumando el ambiente, como es de suponer.

Defunción.—Ha fallecido en Zúheros de rápida enfermedad la apreciable señora doña María de los Remedios Alcalá, digna esposa que fué del señor don Francisco Tallon y Luna, a quien enviamos el pésame mas sincero.

Novilladas.—Ha pedido autorización don Juan José Perez para celebrar en la plaza de toros de Villa del Río dos novilladas los días 7 y 9 del actual, destinando los productos de aquellas a objetos benéficos.

Sesión ordinaria. Anoche la celebró en las Casas Consistoriales la Junta general de la Sociedad de participantes de las aguas que fueron del Cabildo Eclesiástico. En dicha sesión aprobaron las cuentas y presupuestos últimamente presentados y eligieron la mitad de la Junta directiva, según disponen los estatutos, recayendo los cargos de la misma en las personas que a continuación mencionamos: *Vicepresidente* don Manuel Matilla; *Tesorero* don Manuel Enriquez y *Vocales inspectores de zona* don Antonio María Escamilla y don Juan Canales.

De viaje.—A noche regresó a Bujalance, después de haber permanecido en Córdoba algunas horas, el Secretario de aquel Ayuntamiento señor don Dámaso Angulo, querido amigo nuestro y antiguo compañero en la prensa local.

Sébase.—Denunciado a la Alcaldía que en tierra de los cortijos del Cañaveral, Alguacilillo y Habares, se halla pastando un rebaño de ovejas atacadas de viruela, la autoridad local lo pone en conocimiento tanto de los ganaderos colindantes como de cualquiera otro que tenga que pasar por las inmediaciones de dichos predios, a fin de que alejen las que conducen de los animales infestados y de los abrevaderos que usen, para evitar el contagio que de otro modo pudiera ocurrir.

Exámenes.—El día 15 de setiembre empezarán los exámenes extraordinarios en los establecimientos oficiales de segunda enseñanza.

Pasatiempos

En la playa:

—¡Me han robado el reloj!—dice un caballero que acaba de salir del agua en el traje de Adán.

—¿Lo dice usted por mí? Si sospecha usted de mi persona puede registrarne en el acto.

CHARADA

Oye y juzga las charadas que con un nombre he formado. Gran trabajo me han costado pues son algo enrevesadas.

—¿A ver?

Primera-primera es dignidad; la *segunda*, conjunción que poco abunda y es una nota *tercera*.

—¿A ver otra?

Prima-tres es cosa de menestral, *segunda* es una vocal y *tres-prima* animal es.

—Están muy bien, *todo* mía por su concepto y su modo; mas trisilabo no es *todo*.

—¿Que no? Pues... yo lo creía. No hay tal sílaba *tercera*, pues la que llamas *segunda* forma diptongo, en coyunda con la sílaba *primera*.

La solución en el número próximo.

Solución a la charada anterior.

FLORIANA

EFEMERIDES

Hoy 1.º

1871.—Muere en Biarritz don Luis González Bravo.

Mañanaque -Setiembre 3 días

Miércoles...	1	8	15	22	29
Jueves...	2	9	16	23	30
Viernes...	3	10	17	24	
Sábado...	4	11	18	25	
Domingo...	5	12	19	26	
Lunes...	6	13	20	27	
Martes...	7	14	21	28	

SOL.—Sale mañana a las 5,30; se pone a las 6,28. Día 245.

Religiosas

SANTO. Mañana, san Antolin, mártir, y san Esteban, rey de Hungría.

JUBILEO.—Mañana, en la parroquia de San Pedro, costeado por varios de votos, en sufragio de sus difuntos.

—Mañana tercer día de la solemne novena que el Colegio y Comunidad de Madres de Nuestra Señora de la Piedad dedican a su excelsa titular en la iglesia de su nombre. Todos los días a las seis y media de la tarde, se pondrá de manifiesto la Divina Majestad, siguiendo la Estación, Rosario cantado, ejercicios de la novena, sermón, solemne reserva y Salve cantada. De la predicación está encargado durante toda la novena el Sr. Dr. D. Víctor J. de la Vega de Bascarán. Hay concedidas indulgencias por la asistencia a cada uno de estos actos.

Mercados

BOLSA

Cierre del día 31 de Agosto de 1897.

4 por 100 interior...	64,75
4 por 100 fin de mes...	64,76
4 por 100 exterior...	80,95
4 por 100 amortizable...	79,15
Aduanas...	96,50
Cubas (emisión de 1886)...	96,50
Cubas (5 por 100)...	80,00

ULTIMA HORA

FAURE EN PARIS

Ha llegado de Dankerque el presidente Mr. Faure.

En la estación, y lo mismo en las del tránsito donde se ha detenido el tren presidencial, ha habido grandísimo entusiasmo.

Se han dado muchos vivas a la alianza, a Nicolás II, a Rusia, a Faure y a la Francia.

Varias músicas han tocado el himno nacional ruso y la Marsellesa.

El entusiasmo ha sido delirante.

La estación y lo mismo muchas casas del trayecto recorrida por Mr. Faure hasta el Eliseo estaban engalanadas con banderas franco-rusas.

Al pasar Mr. Faure frente a la iglesia de la Magdalena estalló un cartucho que se supone solo contuviera pólvora, a juzgar por los desperfectos que ha causado.

Esto no obstante, la detonación produjo alarma grandísima, sustos desmayos, confusión y carreras.

Al rehacerse la muchedumbre se redoblaron las manifestaciones de entusiasmo a Mr. Faure dirigiéndole cariñosas aclamaciones.

A Mr. Faure acompañaban Mrs. Melin y Hanotaux.

En el momento de entrar el tren en la estación resonaron gritos unánimes de ¡Viva Rusia! ¡Viva Francia! y a estos siguieron otros muchos también entusiastas.

La ovación hecha a Mr. Faure en los andenes se renovó en el momento de salir de la estación y montar en su carruaje.

En los boulevares el entusiasmo rayó en el delirio.

Es imposible dar nota exacta y detallada de cuantas manifestaciones se han hecho en honor del presidente.

Este hallábase visiblemente conmovido y saludaba a la multitud.

Esta pugnada en vano por romper el cordón que formaban las tropas tendidas en la carrera, para ver más de cerca a monsieur Faure.

El cartucho cuya explosión tanta y tan justificada alarma ha producido estalló diez minutos antes de pasar monsieur Faure por la iglesia de la Magdalena.

Había sido colocado dentro de la verja del templo.

Según se ha apreciado en las investigaciones hechas, el cartucho solo contenía clavos.

A pesar de la aglomeración no han ocurrido desgracias personales.

Los desperfectos materiales han sido muy escasos.

La policía acudió inmediatamente y ha hecho algunas prisiones.

Al explotar el tubo entraba monsieur Faure en el palacio del Eliseo y nada supo de lo ocurrido hasta mucho después.

Poco después de llegar monsieur Faure al palacio de la presidencia se celebró el gran banquete que estaba anunciado.

Asistieron a él todos los ministros, varios generales y elevados funcionarios.

Mr. Faure conversó afablemente con todos.

Mostróse satisfechísimo de la acogida que se le ha hecho en Rusia.

SOSPECHOSO

En la madrugada anterior pasaba por el puente de Toledo en Madrid un sujeto de aspecto nada recomendable, que infundió sospechas a una pareja de guardias civiles que venía en dirección contraria a la suya.

Los guardias le pidieron la licencia de armas, por haberle encontrado una de estas, y el sujeto, por toda contestación, agredió a aquellos, hiriendo a uno.

El otro le detuvo en el acto, llevándolo al preso.

El agresor resulta ser italiano y ha dicho llamarse Ricardo Sartorio.

Preguntado por su ocupación y acerca de otros extremos interesantes ha respondido con evasivas.

DE FILIPINAS

El general Blanco ha hecho entrega al presidente del Consejo de ministros de la Memoria que dirige al Senado, relativa a la insurrección de Filipinas y a su gestión en el mando del Archipiélago.

El general Azcárraga la elogia muchísimo.

WOODFORD

Segun comunican de San Sebastian hoy llegará a aquella capital Mr. Woodford.

Mr. Taylor le presentará al duque de Tetuan, acordándose entonces la fecha en que haya de hacer la presentación de sus cartas credenciales a la reina.

Será en breve.

UN LOCO

Ayer se presentó en el despacho del secretario particular del general Azcárraga, en el palacio de Buenavista, un sujeto vestido modestamente, que pidió, con mucha insistencia, se le permitiera ver al general.

El secretario particular le interrogó y el individuo, por toda contestación dijo que iba enviado por Dios para pacificar, primero a Cuba y luego a Filipinas.

En vista de que se trataba de un loco se le dejó marchar.

Antes de irse quiso besar la mano del secretario para santificarla, segun dijo.

Imp. La Actividad, García Lovera, 16.

SECCION DE ANUNCIOS

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.—GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado á la altura de los mejores de su clase, se hacen con prontitud y esmero y á precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, factoras, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo á los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósito, Juzgados, Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

Dirección: D. Juan Canales, Imprenta La Actividad, Garcia Lovera, 16.—Córdoba.

Se sirven á vuelta de correo cuantos encargos se hagan á este establecimiento.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, codeína y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero. Se venden en todas las farmacias, y en la del autor

NÚÑEZ DE ARCE, 17
(ANTES GORGUERA)
MADRID

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

Especialidad en bombones de chocolate con cremas finísimas, Caramelos suizos, fondant y dulces varios.

DE VENTA EN TODAS LAS PRINCIPALES CONFITERÍAS DE ÉSTA

Depósito central: Montera, 25

ARRENDAMIENTO

Desde el día se arrienda en la casa número 11 calle Marmol de Bañuelos, un portal y otra habitación contigua, propios para tienda, midiendo ambos cuarenta y nueve metros superficiales. Si conviniese, también pueden cederse otras dependencias.

GRANADA

ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES

BAJO LA DIRECCION DEL CAPITAN DE ARTILLERIA

DON FELIPE BAEZA

PINOS 4, 3.º DUPLICADO

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(nograma) de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio mas poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye tambien la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, á dos pesetas bote.



HE MANDADO POR AIBAF

POCO ME RESTA SUFRIR

El General Anarcos de Córdoba

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas.—Un trimestre, 5 pesetas.—Fuera de Córdoba: un trimestre, 6,50 pesetas.

Anuncios y comunicados á precios convencionales

Gratis á los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley á los anunciantes.